

Prólogo

Estudiar la historia de una ciudad es algo muy complejo por cuanto son muchísimos los aspectos a los que hay que atender. En cambio, adentrarse en uno de ellos permite abrir un contexto en el que profundizar. El concepto de historia familiar surge en América y, en los últimos años, ha sustituido, en gran parte, al de genealogía, posiblemente por la mala reputación que se asoció a esta ciencia en los siglos XVIII y XIX, cuando respondía a intereses particulares, y por la necesidad que tenían ciertos grupos sociales de reconocerse allí donde sus problemas de identidad se hacían más evidentes. En otros lugares se han relacionado tanto que resultan sinónimos.

Hacer un árbol genealógico en la actualidad no es plantar un árbol de nombres, listar ascendientes y descendientes y llegar hasta donde sea posible con las fuentes analizadas, requiere de una metodología que estudie la vida de cada una de esas personas y consiste en sacar a la luz relatos personales, cartas, periódicos, etc. para conformar una historia familiar. Esta fórmula puede ser aplicada a cada lugar que se desee, puesto que permite conocer el entorno de cualquiera de esos antepasados. Por este motivo es tan importante entender el pasado a través de los problemas históricos, políticos o sociales.

La sociedad canaria -y con ella muchos descendientes de canarios que emigraron a América- busca hoy conocer quiénes fueron sus antepasados y en qué entornos se movieron a lo largo de los siglos. Y las historias familiares de La Laguna dependen de las preguntas que queramos hacerle, es decir, qué acontecimiento, personaje o circunstancia pasada es el objetivo de estudio para encontrar su enfoque en un árbol genealógico. La Laguna es la ciudad en la primera documentación notarial y eclesiástica, el lugar por el que todos los habitantes de la isla deben ir. Usan los caminos viejos y abren nuevas calles de convivencia entre guanches y repobladores. El asentamiento de nuevas familias en La Laguna requiere abordar su genealogía en el marco del estudio de la historia social y de la naturaleza de las instituciones jurídicas, políticas y administrativas, porque la semblanza de los siglos posteriores a la conquista está hecha de pequeños retazos de historias personales.

V Jornada FES 2024 La Laguna a través de su historia familiar, calles, caminos y personas

Fecha:

19 y 20 de SEPTIEMBRE a las 17:00 h

Lugar:

Instituto de Estudios Canarios.
C/ Juan de Vera nº4, Casa de Ossuna.
38201 San Cristóbal de La Laguna- Tenerife- Islas Canarias

Moderador:

D. Alejandro Conrado Cordero

Coordinador:

D. José Antonio González Marrero

Inscripciones gratuitas:

fes@lalaguna.es

Aforo:

60 personas

Actividad retransmitida en directo:

<https://www.aytolalaguna.es/>

Organiza:

Foro Económico y Social de La Laguna.

Colabora:

Instituto de Estudios Canarios. IECAN.

Curso de Extensión Universitaria. Universidad de La Laguna.

Inscripciones e información en:

<https://www.ull.es/portal/agenda/evento/v-jornadas-fes-2024-la-laguna-a-traves-de-su-historia-familiar-calles-caminos-y-personas/>



F | E | S
FORO ECONÓMICO SOCIAL
LA LAGUNA



WWW.AYTOLALAGUNA.ES/SERVICIOS/FES/



F | E | S
FORO ECONÓMICO SOCIAL
LA LAGUNA



@FESLAGUNA



V JORNADA FES 2024 LA LAGUNA A TRAVÉS DE SU HISTORIA FAMILIAR, CALLES, CAMINOS Y PERSONAS

Instituto de Estudios Canarios
C/ Juan de Vera nº4,
Casa de Ossuna.
38201 San Cristóbal de La Laguna-
Tenerife- Islas Canarias.

19 y 20 de septiembre
17:00 horas

Entrada libre hasta llenar aforo



iecan
INSTITUTO DE ESTUDIOS CANARIOS



Universidad de La Laguna
Curso de Extensión Universitaria

Programa:

19 de septiembre

17:00 horas.

Inauguración.

D. Luis Yeray Gutiérrez Pérez
Alcalde de San Cristóbal de La Laguna.
Presidente Foro Económico y Social de La Laguna.

Dña. Isabel Karely León Pérez.
Vicerrectora de Cultura y Extensión Universitaria de la
Universidad de La Laguna.

D. Roberto L. González Zalacain.
Director del Instituto de Estudios Canarios.

17:15 horas.

“La documentación ante el escribano en la investigación genealógica en los siglos XVI y XVII: Juan de Anchieta, el segundo (1577-1614)”

D.Sergio A. Oliva López.
Licenciado por la Universidad de La Laguna en Filosofía,
Psicología y Ciencia de la Educación.
Director del CEIP San Fernando de Santa Úrsula (1996-
2018).
Miembro fundador de la Sociedad de Estudios Genealógicos
y Heráldicos de Canarias (SEGEHECA).
Vicepresidente de la Sociedad de Estudios Genealógicos y
Heráldicos de Canarias (SEGEHECA) desde 2021.
Autor y coautor de una treintena de monografías (libros y
artículos) sobre genealogía.

17:45 horas.

“Creación y desarrollo de la cuna de niños expósitos de La Laguna en los siglos XVII y XVIII”

Fernando D. Rossi-Ferrari Delgado.
Experto Universitario en Genealogía, Heráldica y Nobiliaria.
Presidente fundador de la Sociedad de Estudios
Genealógicos y Heráldicos de Canarias (SEGEHECA).
Miembro de la Real Sociedad Económica de Amigos del País
de Tenerife.
Miembro de la Confédération Internationale de Généalogie
et d'heraldique (CIGN).
Académico correspondiente de la Real Academia
Matritense de Heráldica y Genealogía.

Socio correspondiente del Instituto Araldico Genealógico
Italiano (AIGI).
Autor, coautor y coeditor de varias monografías (libros y
artículos) sobre genealogía.
Director de la revista Labor et constantia, revista de la
SEGEHECA.

18:15 horas.

“Primeros pobladores portugueses de la comarca nordeste de Tenerife”

D. Juan Elesmí de León Santana.
Graduado en Geografía e Historia por la UNED.
Máster en Técnicas Avanzadas en Investigación Histórica de
la UNED.
Doctorando en el programa “Europa, América y el mundo en
la Edad Moderna” de la UNED, sobre la presencia portuguesa
en la isla de Tenerife desde los momentos posteriores a la
conquista de la isla hasta la década de los años 50 del siglo
XVI, bajo la dirección de Marta García Garralón (UNED) y
Roberto J. González Zalacain (ULL).
Miembro de la Sociedad de Estudios Genealógicos y
Heráldicos de Canarias (SEGEHECA).

18:45-19:15 horas.
Mesa Redonda.

20 de septiembre

17:00 horas.

“Antropónimos viejos en el callejero de La Laguna”

D. Carlos Rodríguez Morales.
Doctor en Historia del Arte por la Universidad de La Laguna.
Licenciado en Ciencias de la Información por la Universidad
de La Laguna.
Especialista Universitario en Archivística por la UNED.
Miembro de número del Instituto de Estudios Canarios
(2006). Secretario desde 2023.
Miembro de la RACBA (2009).
Miembro de la Asociación Amigos de la Catedral de La
Laguna.

17:30 horas.

“Los caminos de La Laguna en los inicios del trazado urbano del Quinientos”

Miguel Pérez Carballo.
Presidente de la Asociación de Amigos de La Cañada
desde 2014.
Dedicado al rescate de toponimia de la isla de
Tenerife.
Ha publicado guías de caminos de varias comarcas de
Tenerife.
Ha intervenido con charlas, escritos o rutas guiadas en
defensa de los caminos de Tenerife.

18:00 horas.

“Guanches domésticos vs. guanches entamarcados. Los naturales de la villa de La Laguna en el primer cuarto del S. XVI”

Yuliya Miteva.
Licenciada en Filología Hispánica por la Universidad de
La Laguna (2009).
Doctora en Estudios Filológicos por la Universidad de
La Laguna (2017).
Profesora de Lengua Española en la Universidad de
Veliko Tarnovo “Santos Cirilo y Metodio” (Bulgaria).
Sus intereses se centran en el ámbito de la Historia
Social de la Lengua y de la Sociolingüística Histórica.
Analiza los procesos de cambio cultural, la asimilación
lingüística y la aculturación de minorías étnicas en
contextos de conquista y colonización. Actualmente
trabaja sobre el proceso de aculturación de los
guanches en la isla de Tenerife después de la
conquista castellana.

18:30 horas.
Mesa Redonda.

19:00 horas.
Clausura.

Doña Josefina Suárez Paz.
Vicepresidenta Foro Económico y Social de La Laguna.